

信用金庫

Monthly

2010
September

毎月1回10日発行 昭和36年10月21日第三種郵便物認可
平成22年9月10日発行 第64巻第9号 ISSN 1343-5260

Face to Face

CONTENTS

- 〈シリーズ〉 地域社会の持続的発展に向けて④ * 松本大地
- 私の経営理念・経営方針 * 神保和彦（昭和）
- 金融危機と国際協同組合年 * 長谷川勉
- 〈シリーズ〉 次代のヒトを育てる⑤ * 飯能
- 信用金庫の環境問題シリーズ⑪ * 敦賀
- 〈シリーズ〉 「地域活性化しんきん運動」推進事例⑩ * 青い森
- 平成22年度「信用金庫の日」推進状況 * 全信協広報部

この街と生きていいく。



魅力的な生活文化を創造する 地域再生術



株式会社商い創造研究所 代表取締役

松本 大地
まつもと だいち

少子高齢化、人口減、グローバル化、長引くデフレ不況と、課題山積の日本経済。今後10年で生産年齢人口は800万人減少、20年後にGDPは半減するという。この閉塞感からの突破口は何か――。筆者は、小売業態のマーケティングやプランニング、まちづくり、地域ブランドづくり、中心市街地商業活性化アドバイザーなどに携わった実務経験をもとに、最先端の国内外の事例から、明るい未来の青写真が描ける展望、处方箋を提案する。



出典：Greenlight greater portland analysis 2008



まちなかに設置されているEV充電ステーション



高齢者住居とショッピングセンターの複合施設



市民広場「パイオニア・コートハウススクエア」

理想的な生活文化がつくられる 環境共生都市ポートランド

人口58万人、都市圏人口220万人、オレゴン州最大都市のポートランドでは、毎週500人の新しい住民が誕生、それも21歳から35歳の働き盛りの若年層が急増している。2014年には都市圏人口は243万人と予測され、さまざま各種調査機関のアンケート結果でも、常に“最も住んでみたい都市”的1位、2位にランクされるまちとなつた。

温暖な気候、緑豊かな自然環境、順調な経済成長、そしてソーシャル・キャビタルという社会関係資本の充実によるまちと住民の絆によるまちづくり参加意識の高さは、良質な地域コミュニティを形

成する。他の多くのライフスタイル調査でも、1人当たりのハイブリッドカー所有率第1位、自転車通勤する人の数第1位、最も全米で歩行者に優しいまち、クリエイティブで意欲あふれる人が向かうまち、最もベジタリアンフレンドリーなまちなど、トップクラスに挙げられている。

筆者とポートランドとは、1997年にタイガー・ウッズが初来日した際、アメリカナイキ社とのイベントプロデュースを担当し、ポートランド都市圏に本社のあるナイキ担当者からポートランドのライフスタイル、まちづくりの考え方を知ったのがきっかけであった。しかし、60年代までは、市街地が荒廃し犯罪が

深刻化していたポートランドでは、市街地から住民が流出するなど、多くのアメリカの地方都市に見られていた現象が起きていた。中心部のスプロール化、公害化など、近代工業社会がもたらした破壊された生活環境に対し、その修復に向けて行政と住民が新たなまちづくりへの行動を起こしたのは、次の三つの出来事がきっかけであった。

一つは公共交通機関ライトレールの建設である。70年代の石油ショックの後、州政府はオレゴンの象徴であるマウンテン・フッド山へ続く高速道路計画を発表したが、市民反対活動により建設中止となつた。その後、建設資金を原資としてまだ車が移動の中心的手段であったが、

すと報じられた。

地球環境問題は世界的潮流であり、日本の暮らしも健康や環境に優しいライフスタイルの確立が不可欠となる。消費行動においても、人ととの関係を暮らしの中で向上させるような生活文化創造社会、つまり生活の質、住み良さ、芸術、文化、そして市民参加のつながりというトータルの生きやすさが求められよう。生活文化創造社会とはどのような社会だろうか。1970年代後半からグリーン・ニューディール政策以上のことを実践し、理想的な生活文化創造社会を築いてきたアメリカオレゴン州ポートランドから、その最先端の環境共生都市を検証する。

フルーツ」というサインがある果物が売れば、売上の一部をすべての地域の小学校の教育活動に寄付することや、地域内に設けるなど、企業活動を通じてポートランド市民の豊かなライフスタイルづくりに貢献している。

このように、ポートランド中心部には、ハード、ソフトの良好な仕組みが導入され、郊外の大型商業施設とはひと味違う魅力が存在する。特に、チエーンオペレーションの大量生産、大量販売の利便性が優先された均一的なまちではなく、個性的かつ地域共生、住民共生のまちづくりをすることで、中心市街地の衰退や弱体化した地域コミュニティなどの問題解決につながることを実証している。

4 ■ 日本の中心市街地の現状と商店街の課題

ポートランドのように、将来に向けて進むべきビジョンが確立し、それを実現していく行政や住民の行動力があれば、地域再生は可能である。では、私たちの中心市街地や商店街の活性化策や将来展望はどうなっていくのか。

これまで政府は大型店の出店規制や中心市街地活性化への多額の補助金投入を

「フルーツ」というサインがある果物が売れば、売上の一部をすべての地域の小学校の教育活動に寄付することや、地域内に設けるなど、企業活動を通じてポートランド市民の豊かなライフスタイルづくりに貢献している。

このように、ポートランド中心部には、ハード、ソフトの良好な仕組みが導入され、郊外の大型商業施設とはひと味違う魅力が存在する。特に、チエーンオペレーションの大量生産、大量販売の利便性が優先された均一的なまちではなく、個性的かつ地域共生、住民共生のまちづくりをすることで、中心市街地の衰退や弱体化した地域コミュニティなどの問題解決につながることを実証している。

ど)が明快になる。商店街を何度も歩き、各店舗を観察し、商店街全体のドメインを「人と環境にやさしい小さな感動の散歩道」とした。来街者にやさしく、地域環境を守り、いつも日常の中に小さなふれあいや微笑みがある地域コミュニティの場であつてほしいとの全体ドメインに対し、それぞれ各店にドメインを考えてもらつた。例えば、鮮魚店では、地域の安心と健康そしておいしい暮らし、りサイクルショップでは、「エコとお得をまごころで」、生花店では、「笑顔と花の鮮度で地域NO.1をめざします」など、簡潔でわかりやすい言葉でお客さまへ向けて店のポリシーを表現していった。

次は、組織づくりである。一体となつた運営力をつくり出すため、「総務委員会」「販促・イベント委員会」「広報委員会」を結成。それぞれの委員会には委員長、副委員長を選出し、加盟店は極力どこかの委員会に所属してもらい、全体の参加意識を強めた。そして、小さな感動の散歩道をつくるために、四季のイベントをダイヤ街全体で取り組む最大事項とした。商店街の中心にある2つの大型店駐輪場をイベント会場にし、低予算ながら地域住民参加型で顧客とともに楽しむ企画をつくり、販促から運営まですべて

繰り返してきたが、その効果は乏しかった。中小企業庁が1990年と2003年の2度にわたり、商店街がなぜ衰退するのかのアンケート調査を行つたところ、その問題意識に大きな変化が現れた。90年の調査では衰退する理由に「駐車場がない」「大規模小売店舗に客足が移動した」といった外部要因が上位を占めていたが、2003年の調査では「後継者がいない」「商店街自体に魅力ある店舗が少ない」「組織が弱体化した」といった内部要因が上位に挙げられるようになった。

この13年間に、商店街の意識は「商店街VS大規模小売店舗」の対立軸による外的競争から、商店街自体にほし商品やサービスがない、後継者が育っていない、楽しい環境になつていないという生活者視点、顧客視点に立つ姿勢でなければ生き残れないことに気づいたのである。いくら補助金でのアーケード整備や道路舗装や法律での出店規制をしても、根本的な解決策にはならない。

次に、私が関わった小田原市と富山市の事例から解決策を抽出する。

5 ■ 小田原市中心市街地活性化への取り組み事例



2008年秋の大収穫祭でぎわう店頭

商店会会員の手で行つた。自らが動くことで、やりがいだけでなく、そこには結束力も生まれた。

08年8月「第1回ダイヤ街モンドヘッド祭り」を開催、ハワイアンの生バンドが奏で、子どもたちのフラダンスや、カルチャースクール、同好会のフラダンスを実演した。通りには物販・飲食のワゴンが並び、開催した3日間は期待以上の集客となつた。そして、2ヶ月後には秋季イベントの開催が迫るという忙しさながら、自分たちでやり遂げたという充実感にあふれていた。

秋のイベントテーマは「ご当地味自慢くらべと秋の収穫祭」。B-1グランプリ・チャンピオン(07年度)となつた富士宮やきそばをスペシャルゲストに招き、小田原周辺のローカルフレーズを集めめたコンテストを企画した。富士宮やきそばから、小田原周辺の南足柄市、湯河原町など合計9の団体などの出店が実現し、オリジナリティあるイベントとして多くのマスコミに取り上げられた。

続けての冬季イベントは「クリスマス・マーケット&ビートルズ・ワールド」を開催し、翌春には「仲見世物語」という昭和30年代のダイヤ街の前身である商店街の雰囲気を再現するなど、ダイ

神奈川県西部、人口約20万人の中核都市小田原市には39の商店街があるが、ピーク時には3442店あった店数が、2007年には過去最低の2460店となり、ピーカ比の71.5%となつた。年間商品販売額をみると、07年データではピーカの半分以下となつてしまつた。

駅から徒歩5分の中心部にあるダイヤ街商店会は、3つの大型店舗を中心化させ、さまざまな商店が並ぶ歴史ある商店街である。その大型店の1つである長崎屋が経営破たん撤退、危機感が高まつていた。08年、ダイヤ街商店会のコンサルタントとして再生に取り組み、商店街の理念形成、運営組織づくり、シーザンイベントなどのアクションプランを実施した。いかに顧客満足を最大化し、商店街が単にモノを売る機能だけではなく、顧客がわざわざ足を運ぶ場にしていくにはどうしたらよいのかを徹底的に実践した。

最初に始めたのがドメインづくりである。ドメインとは、自社のめざす事業領域、存在意義、提供価値などを一言で表現したもので、流されやすいスローガンでも四角四面なコンセプトでもない。ドメインをはつきりさせると、モノ(商品、技術、サービスなど)やコト(やり方、仕組みなど)やココロ(企业文化、社風など)やココロ(企业文化、社風など)。

ヤ街のイベントは、完全にまちなかでの楽しみの行事となつた。

この一連の活動が評価された結果、09年度神奈川県の商店街活性化支援事業の認定を受け、秋には周辺商店街4団体共催による「街なか秋の大収穫祭」が開催された。中心商店街が大きなマルシェ(市場)会場となり、子どもミュージカルやストリートライブ、フォーランダンス、乗馬体験などに多くの人が集まつた。

これを機に、イベント以外でも「人と環境に優しい小さな感動の散歩道」のドメインを表すかのように、月に2回、商店街の清掃活動を行う「グリーンベレーチーム」が結成されるなど、自主的な商店街活動が続いている。

筆者が商店街再生に関わって感じたのは、成熟した生活者の価値観に応えるに

■6 ■富山市中心市街地・環境未来
都市への挑戦
昨年から富山市中心市街地活性化事業に取り組んでいる。富山市はコンパクト

は、もう一度原点に戻り、まちが地域住民の幸運に通じるような存在になることが早道だということ。ダイヤ街でのシズンイベントもそのきっかけづくりにはかならない。大型店と比べればフェイスク・トウ・フェイスの対応による人間的な共感を得るチャンスも多く、商店街は居心地のよい大きなサロン（居間）のような役割になることが望ましい。商店街には、ぶらりと歩きながらも、何か日常の中でも小さな幸せを感じさせてくれる仕掛けが必要だつたと体得した。



2009年第2回ダイヤ街モンドヘッド祭りで子どもたちのフラダンスを実演



クリーンペーパー隊が月2回の商店街清掃をスタートした

中心部にある中央通り再開発では、21世紀にふさわしいまちづくり型開発が期待されている。私が次のステップで重要視したのは、富山県が米国オレゴン州との姉妹県として、2000年に及ぶ友好提携関係にあること。そこで本プロジェクトでは、ポートランドのような中心部と郊外の両立をめざし、環境未来都市として交流と定住のにぎわいづくりがリンクする再開発事業を推進し、そして商業施設も住居も持続可能なグリーン・ライフスタイルが最大の“魅せ場”となるよう進めたいと考えている。

現状としては、定住人口とにぎわいづくりは目標に到達せず、いかにまちなかの活気を取り戻すことができるかが、喫緊の課題となっている。

シティ構想を掲げ、07年2月、法の適用第1号に認定された。LRTの新路線も中心部につながり、中心市街地の定住人口増とにぎわい再生をめざしている。しかしながら、生をめざしてい

魅力的な生活文化を創造する地域再生を実現するには、これからどのようなまちにしていきたいかという長期ビジョンを行政、住民が一体になつて掲げ、それを具体的に構築していくアクションプランをつくり上げ、それに対し、勇気を持つて実行することである。大切なのは、その地域なりの価値観を醸成し、まちのアイデンティティを確立すること。そのためには、“他人事”ではなく、自分たちのまちは自分たちが育っていくという“自分事”として考えなければ、よい結果は生まれてこない。

事例で取り上げたポートランドも、持続的な豊かな暮らしを実現するために、“自分事”として行政、住民が一体となって環境保全と経済成長の両立に取り組んだ結果であり、小田原市や富山市も次世代に向けて小さな一歩ながら、まちのアイデンティティー確立に向けて始動した。そこには今の時代に対応する“時代対応力”ではなく、自らが時代を創つていく“時代創造力”がある。この自発的な発想と行動は、地域再生の大きな突破口になつていくであろう。

■7 ■むすび